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念白勺·杂谈

上周奇事辣评
本期述评：梅意晨

先有精神者才能塑造精神

□ 市直 一言

在 2019 年女排世界杯比赛中，中国队取
得十一连胜的骄人成绩，成功卫冕冠军，第十
次荣膺世界排球“三大赛”冠军。

许多人关注中国女排的一举一动， 并不
是为了追星， 而是在追一种精神———女排精
神。

每个人对女排精神都有自己的理解 ，也
会随着时代变迁而有所变化， 但有些共识是
不变的，比如，在低谷时仍保持昂扬斗志 ，鼎
盛时期不被荣誉冲昏头脑； 面对强敌敢于亮
剑， 面对弱旅不会大意； 胜利时不忘尊重对
手，即便失败了也能赢得对手尊重等。 几十年
来，女排精神与时俱进 、愈发闪亮 ，国人也因
此形成了深厚的“女排情结”。

女排魅力 30 多年不衰， 粉丝遍中华，纵
跨几代人，是因为总赢球吗？ 竞技场上没有常
胜将军，女排输过比赛 ，丢过冠军 ，还经历过
漫长低谷。 但是女排有性格，有那么一股劲。
2004 年在雅典奥运会、2016 年在里约热内卢
奥运会，女排都上演过绝地逆转的奇迹。 女排
精神的魅力就在于，无论形势多严峻，总会拼
到底，永远保持向上奋斗的姿态。

先有精神者，才能塑造精神。 正是靠一个
个有精神的队员、一代代有精神的队员，才能
塑造并长期发扬女排精神。 梳理历史上的种
种伟大精神， 又有哪一种精神的背后不需要
做出奉献和牺牲？ 雷锋精神、铁人精神、两弹

一星精神、 长征精神……历尽苦难而淬火成
钢， 归根到底在于心中的远大理想和革命信
念始终坚定执着，始终闪耀着火热的光芒。

郎平在接受记者采访时的一番话感动了
无数人：“……我们的目标就是———升国旗，奏
国歌！ ”一个有精神的人，能感染并带动一支
队伍；一支有精神的队伍，能感染并带动更多
的人。 我们不是精神决定论者， 更不否认身
体、力量、状态、技战术等因素对比赛的影响，
但一点精神都没有，这是万万不行的。

当今的中国，如同一艘稳健航行的巍巍巨
轮，搭载亿万人民的梦想乘风破浪，不断驶向
光辉的彼岸， 前进道路上挑战和风险仍有许
多，难以想象的惊涛骇浪也有可能出现，除了
奋发图强、勇敢斗争，我们别无选择。 发扬好
女排精神，保持昂扬斗志和磐石般定力，我们
一定能够在国家发展、 民族进步的竞技场上
创造新的辉煌。

不文明交通行为何时休？

□ 莲都 邹成

丽水交警曝光台 2.0 版上线后，对不文明
行为的曝光力度不断深入， 机动车、 非机动
车、行人，只要违了法就可能“登榜亮相”。 但
笔者仔细观察， 交通违法现象还是充斥在我
们的生活中，比如处州晚报曾报道，一名女子
把共享单车骑到了机动车道上， 面对交警的
劝导竟当场“撒泼”，甚至影响了交通。

在社会主义核心价值观的引领下， 在巩
固全国文明城市殊荣的过程中， 丽水人民齐
心协力为之努力，共同守护，但“煞风景”的瞬
间仍不时出现，给“山水画”抹上了黑点。 为何
如此力度还是震慑不了“小鬼”？ 笔者认为：一

方面是主观原因作祟，如担心上班迟到，闯个
红灯 ；心存侥幸 ，认为不会被发现 ；觉得是个
人行为，与大众无关。 另一方面是执法过于单
一化，如缺乏实际警示教育，难以让违规者从
内心发生变化，群众的参与度不够，导致交警
在制止不文明行为上耗费过多资源， 有时还
易引发矛盾。

如何让我们的文明城市金字招牌更亮，光
芒照射得更远、更久？ 笔者认为，需要我们在
内心深处抓住本质，在精神上接受一次“大洗
礼 ”；需要我们共同努力 ，积极参与制止不文
明行为，有效防止“破窗效应”；也需要执法部
门在物质处罚的同时增加精神、 行动上的处
罚力度，真正实现灵魂深处的改变，如通过媒
体公开检讨、开展义务劳动等。

笔者相信，只要我们锚定目标，动员大家
一起书写遵章守纪的时代答卷， 肯定能让不
文明行为休矣。

� � � �醉驾认定有变化， 酒后在停
车场挪车不算醉驾

法规调整，更具警示意义
《关于办理“醉驾”案件若干问题的会议

纪要》在国庆长假后发布，其中关于醉驾的认
定和刑事政策出现了一些改动： 如现场查获
呼气超过 80mg/100ml 一律刑事立案；酒后在
停车场挪动车位、 将车开出停车场交由代驾
的不算醉驾。 （据本报 10 月 9 日 15 版）

那些轰动一时的酒架案件， 曾令许多人
闻之色变。在酒驾入刑前，酒驾行为主要靠行
政管理手段或民事手段调整约束， 且若没有
造成严重后果，往往难以入罪，这就让人容易
抱有侥幸心理。酒驾入刑后，这一状况的确得
到明显改善， 也让厌酒之人在应酬上有了挡
酒的理由，可谓是造福百姓，善莫大焉。 当然
了，处罚并非法律的目的 ，让文明出行 、安全
驾驶的意识深入每个人的内心， 才是酒驾入
刑的意义所在。 正如现在对醉驾之查处和定
罪的调整 ，它并不是 “变严 ”或 “变松 ”了 ，而
是变得更合理了， 这样的合理性并不影响它
对每个人起到的警示意义。 法律只是对我们
行为的一种约束， 而拥有良好的守法意识才
能更好地保障我们的自身安全。毕竟，再名贵
的葡萄酒也有它的价格，但生命却是无价的。

家长发现孩子书包太重 ，专
家建议替娃背一下

减少书本数量才是正道
一位小学生家长发现娃的书包重达 10

斤，而孩子体重是 50 斤。记者调查发现，孩子
的书包普遍沉重。专家表示，书包重量最好控
制在学生体重的 10-15%内， 家长应该尽量
给娃选购合适的书包，必要时替孩子背一下。
（据本报 10 月 11 日 14 版）

都知道重物会影响孩子的体态和发育 ，
甚至会导致孩子早早出现腰椎问题， 但无论
是设计出符合人体工学、 适合生长发育阶段
青少年使用的书包， 还是让家长替孩子背书
包， 都不是合逻辑的思考方式啊———书包减
负，最有效的途径是减少书本数量嘛！既然现
阶段无法有效解决“减负”和“升学 ”的矛盾 ，
那么给书包减重的唯一办法就是减少每日携
带的书本数量。我很费解，使用频次低的书为
什么不直接放在教室课桌里呢？ 为什么所有
的教材都要每天携带？ 让孩子只带当天使用
的书本不就行了么？ 是现在基础教育不再固
定班级教室而是改为走班制了吗？ 还是说每
天都要把必修选修课全上一遍？ 记得我读小
学那会儿，每天包里的书不会超过 3 本，作业
从不带回家完成。就这样，我现在也不过一米
七五———那些背着全科课本的孩子， 还想不
想将来有一双大长腿了？

核心观点

历史上的种种伟大精神，历尽苦难而淬火成钢，归根到底在
于心中的远大理想和革命信念始终坚定执着， 始终闪耀着火热
的光芒。
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一言一语

核心观点

全国文明城市的殊荣，需要大家共同守护，让我们齐声呼吁
向不文明行为说“拜拜”！


